

LA OPINIÓN

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

Número suelto 10 ets. : Saldrá todos los domingos : Trimestre 1'50 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Redacción y Administración
PLAZA GANADO, 37

No se devuelven los originales

Política • Literatura • Artes • Ciencias • Teatros • Deportes • Anuncios

NUESTRO PUENTE (?)

■ ■ ■ ■ ■

Uno de los actos esperados con mayor interés y de más trascendencia de los que están destinados a celebrarse en esta villa, es, sin duda alguna, el de la inauguración del famoso puente que debe construirse atravesando los márgenes de nuestro anchuroso río Congost.

La ansiedad reinante en Granollers para ver realizada tan laudable obra es enorme, pues se trata de una labor tan importante, de una mejora tan necesaria, que es expresada con fervorosas demostraciones de entusiasmo, lo mismo por las clases humildes, que por las opulentas. ¿Cuándo lograremos ver realizadas nuestras aspiraciones? Ahí está lo difícil. ¡Estamos tan desengañados!

Algunas veces nos han anunciado, a son de bombo y platillos, que en breve se empezarán las obras para la definitiva construcción del tan anhelado puente, otras nos han fijado ya el día de su deseada inauguración, y no hace mucho tiem-

po se nos aseguraba que muy pronto presenciáramos el solemne acto de la colocación de la primera piedra, con asistencia al mismo de personalidades de alto relieve, entre las cuales llegó a insinuarse que si figuraría el Sr. Ministro de Fomento, dándose ya como segura la presencia del Sr. Gobernador de la provincia, y, sin embargo, el tiempo transcurre velozmente y pasan días y más días y nos encontramos siempre lo mismo, esto es, sin puente.

Es incomprendible lo que sucede en este asunto, pues es público y notorio que el Ayuntamiento tiene ya depositada la cantidad de 15,000 pesetas destinadas a tal objeto.

¿A quién achacar responsabilidades por tanta pasividad?

Hay quienes murmuran que si el Estado.... Otros aseguran que si la Diputación.... Los hay que susurran que el Ayuntamiento.... Y no falta quienes afirman que si ciertos propietarios.... En fin, nosotros no sabemos ni decimos nada; únicamente nos permitimos, por el interés que nos inspira nuestro pueblo patrio, dirigirnos al Diputado a Cortes Sr. Plaja y con el debido respeto, le preguntamos: ¿Y del puente, qué?....

LA JUVENTUD

Hoy está de moda, para el joven rico, no casarse hasta la edad madura, edad en que ya ha perdido el humor, la salud, la energía y la fuerza, a causa de los abusos corporales. Entonces, cansado ya de la vida, busca una mujer que tanto le da sea fea como hermosa, mala o buena, joven o vieja, mientras tenga dinero; eso sí, mucho dinero, casándose con ella, no para tener un ideal, una compañera que le ayude a pasar las amarguras de la vida, no; sino para tener ante la sociedad una mujer a su disposición, un mueble de lujo, una figura decorativa, mejor dicho, una esclava, pues los casamientos por amor van desapareciendo poco a poco; todos son de conveniencia, de interés y de egoísmo, convirtiéndolos en un negocio humano, como si se tratara de una simple mercancía.

El joven pobre, también quiere gozar las delicias de la vida; trabaja desesperadamente durante seis días consecutivos, esperando con afán el domingo para lanzarse a la calle a gastarse lo poco que gana; va en busca de aventuras; recorre cafés-conciertos, lugares de juego, casas de prostitución, de citas y demás centros de corrupción y perdición, pues su único interés es el de poder alcanzar el honroso título de *corrido*, gloria de tontos y paganos que entregan el dinero a mujeres de vida alegre, a las que, una vez explotadas, son arrojadas al arroyo, y entonces recorren como por Dioseras calles y plazas, arrastrando consigo una infinidad de males crónicos y de enfermedades secretas que envenenan la sangre y trastornan los cerebros, muriendo miserablemente en un rincón de choza, de hospital o manicomio.

Por esto es necesario que desaparezcan esas famosas *hazañas*, y célebres *juergas*; es conve-

niente que la juventud no pierda el tiempo miserablemente en cosas que le perjudican; es de sumo interés, que lea, que se instruya y se preocupe más del porvenir, y, sin duda alguna, sacará mejores resultados, si no en el presente, en lo futuro; evitando en las sucesivas generaciones las vergonzosas degeneraciones que muchos infelices tocan las consecuencias, por culpa de sus *corridos* padres.

L. B.

LA OPINION se vende en

CASA ESTAPÉ : Plaza del Ganado, 34.

CASA GREGORIO : Calle de Prim, 82.



Sols apagats

Un jorn vaig veure una dòna hermosa que va vení a assentar-se al costat meu: tenia 'l rostre blanc; tant blanc, que, al veure'l, vaig sentir aquell fret que dón' la neu.

Pels ulls d'aquella dòna, la tristesa s'hi passejava a pas de vell feixuc, i aquells ulls, que algun temps, potsé brillaren, allavors eren sols, orfes de llum.

Irradiaven claretat de lluna, aquells grans ulls, troços de glaç opac, irradiaven una llum glaçada, com la que sol l'astre nocturn donar.

De sobte, aquells ulls tristos van mirar-me i vaig sentir aquell fret de soletat que se sent quan estem prop d'un cadavre que encare' los seus ulls no li han tancat.

E. M.

Rápida

En la sesión municipal celebrada el 23 del finido noviembre por el Excmo. Ayuntamiento de esta villa, fué presentada por su mayoría una proposición, en virtud de la cual se pretendía justificar la ineludible necesidad de cambiar la hora de las sesiones, instando a celebrárlas a las cuatro de la tarde, en lugar de las seis y media, como hasta la actualidad venían celebrándose; alegando, como motivo, el no poder salir de noche algunos concejales de dicha mayoría, por representarles hacer un enorme sacrificio el concurrir a las sesiones de referencia, a la hora que hasta la fecha venían celebrándose.

Después de ser discutida dicha proposición por el señor Torras, quien la combatió rudamente por entender que era una imperdonable desconsideración que se dirigía al señor Jonch — pues ya es sabido que éste es un obrero y que, por lo tanto, tiene obligaciones que cumplir — fué pasada la misma a votación, habiendo quedado aprobada. Con los votos de la mayoría en favor y con los de la minoría popular en contra, se decidió celebrar las sesiones a la inoportuna hora de las cuatro de la tarde.

El cronista, que tuvo el gusto de encontrarse entre el asiduo público que llenaba por completo el reducido local de sesiones, tuvo ocasión de oír las manifestaciones de desagrado que produjo tal cambio, así como de oír ciertas frases en las que la mayoría no quedaba muy bien parada, puesto que las razones expuestas por la misma no convencieron a nadie. Cada cual hacía los comentarios a medida de su gusto. Algunos suponían que se trataba de un convenio concertado entre la mayoría y la minoría, para que el señor Puntas pudiese concurrir a las sesiones sin el más leve obstáculo; otros afirmaban que era una verdadera arbitrariedad el celebrar las sesiones en una hora tan perentoria, y, finalmente, los más convenían en que la repetida mayoría quiere rehuir los lamentables espectáculos que continuamente ofrecen las mentadas sesiones.

En fin, allá ellos; lo que sea sonará.

Chacolí

DE LA VIDA

L'analfabet

Anava venint cap a mi, com esma-perdut per no saber ont anar. Algunes vegades semblava que volia deturar an algú dels molts que passaven amunt i avall del carrer, com volent-li preguntar alguna cosa o pera demanar-li una almoína. Al veure que ni se 'l miraven, anava seguint avant... avant... fins que, veient me a mi, que estava aturat mirant-lo, va apretar el pas envers ont era.

— ¿Que faria 'l favor de dir me ont es aquest carrer? —

Va preguutar-m'ho amb certa por, tot allargant-me un paper escrit.

— Veurà — va afegir, — com que no sé de lletra.

— Amb molt gust — vaig dir-li, apressant-me a llegir el paperet.

Llegeixo, i justament erem an el carrer que demanava. Li ensenyo la casa i m va deixar, tot donant-me les gracies.

Al veure'l marxar, amb la cara tota mústia i el cap acotat rondinant, com si maleís la seva ignorancia, no vaig poder de menys que exclamar:

— ¡Que n'ha d'ésser de trist, no saber de lletra, ésser analfabet!

De trobar o no ont l'enviaven, pot-ser en depenien dugues vides: aquell paper, que ell no sabia 'l que deia, era l'adresa d'una llevadora.

F. Salvadó

Granollers, 22-11-1912.

Tribuna libre

ENGAÑANDO AL PUEBLO

Al grito de ¡*Via fóra lladres!*, censurando las administraciones municipales de treinta años atrás y empleando calificativos muy graves, incluso contra sus propios padres, subieron al poder el conglomerado o contubernio llamado popular, prometiendo solemnemente, en aquellos célebres mitins de «La Unión Liberal», entre otras cosas, la supresión de los consumos, la regeneración de Granollers y que nos darían los duros a cuatro pesetas (palabras de un concejal popular), y ante tan halagüeñas promesas y confiando en que aquella propaganda era sincera y leal y que pronto se traduciría en hechos prácticos, el pueblo no dudó y casi se puede decir que en masa les otorgó sus sufragios, con iguiendo en aquellas elecciones municipales una de las victorias más grandes que se han registrado en la historia política de esta villa.

Triste desengaño. Bien pronto se convenció el pueblo de que otra vez había sido engañado, de que todo aquello fué pura farsa. El tiempo se encargó de demostrar que aquellas promesas sólo fueron hechas con la intención de encumbrarse, pues una vez alcanzado lo que pretendían, comenzó la era de persecuciones y atropellos contra todo aquél que consideraban era su enemigo, importándoles un mito la buena o mala marcha de la administración municipal, preocupándose única y exclusivamente de

hacer política, y de ello son buena prueba los libros de actas de las sesiones que celebraban: todo son discursos y proyectos. Durante dicho tiempo, no solo no intentaron suprimir los consumos, que fué uno de los números de su programa, sino que ni siquiera hicieron la más pequeña obra de utilidad pública, ni de ornato y embellecimiento de la población.

Fuó realmente vergonzoso que un ayuntamiento, compuesto en su mayoría, por decirlo así, de notables; personas desligadas de todo compromiso; algunas de ellas de posición desahogada e independiente, que no intervenían en consumos y en quienes, atendidas sus promesas, depositó el pueblo toda su confianza, esperando y creyendo de buena fe que nos traerían la tan ansiada regeneración, ver como se entretenían en hacer política menuda, importándoles un bledo los intereses de Granollers.

Esto, como es natural, dió un resultado funesto para la administración municipal, que fué tanto o más desastrosa que aquellas otras que ellos tanto vilipendiaban.

Consecuencia de todos estos hechos, fué la cruzada que se formó contra la farsa popular, dando como resultado la brillante victoria obtenida en las últimas elecciones municipales y en la cual quedaron del todo derrotados los populares. Este hecho fué una lección, que, de haber un poco de vergüenza y dignidad política, era bastante para retirarse al rincón del clvido confesando sus culpas; pero no fué así. Aquí, por lo visto, la dignidad y el amor propio es lo de menos; puede más la ambición y el deseo de figurar que todo lo demás, y como si tal cosa, con una audacia sin límites, a pesar de sus desaciertos, continúan impertérritos echándonos el guante, haciéndonos una obstrucción sistemática en nuestra gestión administrativa, valiéndose de toda clase de medios, inspirando algún artículo que ha publicado cierto periódico de la capital y últimamente el insertado en éste, que lleva la firma del exradical, exmonárquico, independiente, aspirante a conservador, hoy regionalista y mañana... el actual y consecuente concejal señor Torras, por obra y gracia de su amigo y cacique — como le dice — el fabricante señor Blanxart.

Creo son inútiles los esfuerzos y poco decorosos los medios que emplea usted, señor Torras, para hacer atmósfera contra la mayoría del actual ayuntamiento; entiendo que es el menos indicado para censurar nuestros actos, por ser ya un fracasado, y, como tal, ser parte interesada. Sus predicaciones y discursos sólo convencen a cuatro incautos; nosotros, señor Torras, sin haberlo prometido, hemos estudiado y hecho trabajos de buena fe para ir a la substitucion de los consumos, cosa que no hicisteis vosotros, y conste que si no se ha implantado dicho medio, ha sido por las múltiples dificultades que nos pone la legislación actual. Hemos ido al ayuntamiento sin calumniar ni injuriar a nadie, sin promesas de ningún género y con el único y exclusivo objeto de hacer todo lo que buenamente se pueda hacer, en una palabra: administración; todo lo contrario de lo que vosotros habéis hecho y hacéis, y de ello es una prueba palmaria la conducta que observáis en las sesiones que celebra la corporación municipal, en que, a pesar de las excesivas consideraciones que por parte de la mayoría se os guardan, y abusando de la infinita bondad y prudencia de nuestro digno alcalde, ponéis trabas y dificultades a nuestra gestión administrativa, con el propó-

sito de hacernos fracasar para aprovecharlo con fines políticos.

Desengañese usted, señor Torras; aquí, afortunadamente, todos nos conocemos. Dice usted muy bien en su artículo: «¡Se vive!» A esto yo he de contestar: ¡Se engaña!

Y esto no necesita probarse; vosotros mismos lo habéis demostrado.

B. Paituví Jubany

Granollers, noviembre de 1912.

Desde Mollet

Interesantísima resulta la descripción de la red de alcantarillas de este pueblo, si tal puede llamarse.

Poco después de la inauguración del mercado, y viendo nuestro *cacique* que en la calle de Barcelona, sitio elegido para la compra y venta de aves de corral y otras industrias, los días de lluvia estaba dicha calle intransitable, se pensó en dar salida a las aguas de lluvia, mediante una alcantarilla ideada y dirigida, por supuesto, por el *gran talento*. A fin de que, dada la poca pendiente, no se obstruyera, se pensó en dejar un gran depósito a la entrada y otros más pequeños en su curso, al objeto de que sirvieran de depósito a las tierras y piedras que arrastrasen las aguas; y he aquí el conflicto: dichos depósitos se llenaban y se llenan con frecuencia, y tenían que limpiarse. ¡No les digo nada a mis lectores del pestilente olor que se desprendía, cuando se limpiaban! De modo que los vecinos de aquellos alrededores estaban muy satisfechos, y ahora aún más, porque se prolongaron las alcantarillas por varias calles y ya no van por ellas aguas limpias, sino que desaguan las de los lavaderos y cocinas y hasta de otra clase. Ahora ya no se atreven a limpiarlas, por temor a la sanidad; y el Inspector de sanidad, tan fresco.

¿Y quién dirán que pagó el alcantarillado? pues los vecinos. No obstante, en el mes de agosto nuestro Ayuntamiento pedía a la Diputación exacción de subasta para el alcantarillado, sin duda para tapar algún orificio que tienen abierto en otra parte y no saben como cerrarlo; la Diputación accedió, pero en el Gobierno civil duerme el sueño de los justos, porque están enterados de la jugada.

* * *

Parece que las relaciones entre los concejales son un poco tirantes, por no estar conformes con los bordillos y con la matanza de cerdos; pues los concejales que son tenderos quieren vayan al matadero los payeses y estos han logrado del *señor* matar en su casa; lo lógico parece que han de ser o todos o ninguno.

Lo mismo sucede con los que han de colocarles bordillo delante de su casa, no quieren que el *señor* les eleve la acera, y, amigos, habéis de saber que el Creador lo hizo todo igual, y nuestro *cacique* no puede pasar por menos.

* * *

El cura de nuestro pueblo es de los que hay pocos. Las ha tomado, hace tiempo, contra el Juzgado, que no pasa ocasión que no trate de molestarles; metiendo la pata, por supuesto.

Sin ir más lejos, el penúltimo sábado se ce-

lebraba un matrimonio canónico y nada menos que quería obligar al secretario del Juzgado municipal a extender el acta, antes de la ceremonia. Como el señor Secretario se opusiese, se armó la de Dios es Cristo, y después de propinarse algunos piropos, no tuvo más remedio que celebrar la boda y después se dió fé del acto.

Muy bien por el señor Secretario.

El corresponsal

Ecos de la localidad

Ayer se puso a la venta el primer número del nuevo semanario local titulado «Vallès Nou», órgano de los regionalistas.

Bien venido sea el nuevo periódico, al cual deseamos toda suerte de prosperidades.

Al llegar el período de exámenes en las escuelas municipales de esta villa, el excelentísimo ayuntamiento acordó que el reparto de premios a los alumnos asistentes a dichas escuelas se aplazase hasta la inauguración de la Caja de ahorros y de pensiones para la vejez, a fin de dar más realce a la fiesta y aprovechar la ocasión para repartir algunas libretas, inculcando al mismo tiempo, a los pequeños alumnos, el instinto de la economía, dando el primer paso en el camino del ahorro.

Y resulta, ahora, que habiéndose inaugurado la prenombrada Caja, aún no se ha llevado a efecto el reparto de los expresados premios. De esto hace ya cuatro o cinco meses y habiéndose quejado de ello los padres de algunos alumnos, creemos oportuno recordar al señor alcalde que ya es hora de premiar la pasada labor anual a los pequeños estudiantes.

Hoy tendrá lugar en Las Franquesas la inauguración y entrega del edificio destinado a Escuelas, Juzgado y Casas Consistoriales, costeado por el gran patricio don Juan Sanpera y Torras al Ayuntamiento de aquel término.

Al acto concurrirán, además de distinguidas y altas personalidades civiles, militares y eclesiásticas de Cataluña, el Ministro de Instrucción Pública, señor Alba, en representación del gobierno.

En el próximo número daremos extensos detalles de tan importante acto.

Agradecemos la invitación del señor Sanpera, y ojalá su ejemplo sea imitado por cuantos la fortuna les sonrío.

El día 7 del actual contraerá matrimonio, con la distinguida y bella señorita María Cadefau, nuestro estimado amigo y compañero de Redacción don Nicolás Clotet.

Deseamos a los futuros esposos un feliz viaje de novios y una eterna luna de miel.

Seguramente el próximo sábado dará una conferencia en «La Unión Liberal» el doctor Queraltó.

De efectuarse este acto, es seguro que se llenará por completo aquel amplio local.

Cine Marina

En este popular cine hay anunciado [para hoy, además de hermosas y kilométricas películas, el célebre artista Fregolino, imitador sin rival y eminente transformista, que debutó anoche con gran aplauso del público que llenaba por completo el local.

Es Fregolino un artista notabilísimo. De todas las atracciones que, gracias al simpático artista-empresario señor Caprani, hemos visto en esta villa, es, a no dudar, la que más agradará al público, por el buen gusto y arte refinado con que presenta los diversos números de su vastísimo programa.

Anoche, como decimos, el público, que era numeroso, aplaudió en grande y salió complacido; hoy es seguro que se contarán por llenos todas las sesiones, y en verdad que bien vale la pena.

Correos y Telégrafos

Correspondencia recibida y detenida en estas oficinas, por no encontrarse sus destinatarios

Justa Buil : Plaza Corona, 15, 2.º 1.ª

Teresa Castellá : Calle Trafa, 19 ó 9.

Raimundo Gabarrí : Lista.

Mustrus : Sin señas.

Palmira Riu : Sin señas.

Esteban Riera : Calle Tarafa, 50.

Cayetano Sol, maestro música : Prim, 42.

Juan Terradas : Horticultor plantelista : Vive-ro cepas americanas. Sin señas.

Vicente Ortells : Llisá de Vall.

José Tort (a) Dols : Casa de campo, 22 : Lle-rona.

Granollers, 29 noviembre de 1912

El Jefe

Blás Pallarés

AVISO

Se vende una acción de agua de la mina nueva de esta localidad.

Plaza de la Constitución, 17
Granollers

Imp. de E. Garrell ; Granollers



Esteban Camillo

Prim, 87

Granollers

Calidad superior

Especialidad en pastas finas

Exportación a provincias

Fábrica de Gaseosas y Sifones

DEPÓSITO
DE LA CERVEZA
DAMM

DE **Juan Clotet**

Calle de Barcelona, 18 :: GRANOLLERS

GRAN BAZAR
DE SASTRERÍA

La Serpentina

• Ropas hechas para Caballero y Niño •
Hospital, 97 **BARCELONA**

Anís Perla del Vallés
ANISADOS : VINOS : LICORES

JUAN MONTAÑA

Fábrica : Despacho :
Calle San Jaime Santa Elisabet, 5 y 7
GRANOLLERS

ESCOPETAS

Marca sin rival

JABALI

SE VENDEN EN LA

Armería de R Prades

PALMA, 35 : GRANOLLERS

ALMACÉN DE ARROCES

Venta al por mayor y menor

J. Cunillera e hijo

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN
GRANOLLERS

El Jabón BARANGE

Es el mejor
No tiene rival

Fábricas en
Granollers Gerona Barcelona-Sans

Gran Cine Marina

INSTALADO EN LA VELOPISTA CÁPRANI
Pista de patinaje : Bicicletas de alquiler
CAFÉ BAR

Sesiones de Cine y Atracciones
todos los
Miércoles : Sábados : Días festivos

LA CATALANA

Gorras Sombreros Paraguas

ESTEBAN BALDESCÁ

Plaza del Ganado, 21 : Granollers

Relojeria y Plateria DE JOAQUÍN CUMELLA

Casa especial para toda clase de composuras
PRECIOS REDUCIDOS
SE COMPRA ORO, PLATA Y PLATINO
Palma, 37, Estanco : Granollers

LA MUTUELLE de Francia y sus colonias, es la primera y más importante de las sociedades de seguros, como lo es en Francia y en España hace largos años. Todos los que se suscriben en dicha sociedad antes del 31 de Diciembre, participan de un año.

Para más informes dirigirse al representante, Esteban Gorchs.



Pianos
de alquiler

Vda. ROURA

Calle Palma, 45 : GRANOLLERS

Taller fotográfico MASANAS

Fotografías artísticas con luz artificial : Ampliaciones : Reproducciones : Al Platino : Carbón Esmalte

Procedimiento al Bromail a las tintas grasas : Fotografía directamente en colores por las placas Autochromes

NEW-YORK : Sastrería

CALLE DE FERNANDO, 42 **BARCELONA**

Sastrería para Caballeros, Señoras y Niños

GENEROS GARANTIDOS A PRECIOS ECONÓMICOS